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Перевернули биотуалет,
разбили плафон, свергли с по-
стамента вазон для цветов у
центра «Мерелайне»… По-
смотрел недавно запись с ви-
деокамеры наблюдения, как
какой-то лихой автолюбитель
накручивал поздним вечером
на машине круги на площади
около мэрии, и задался во-
просом: что это – дурость или
отработка навыков вождения?

Осеннее обострение – это
проявление вялотекущей бо-
лезни: в парке всё лето у «бо-
лезненных» было увлечение
перевёртыванием скамеек и
«свержением» цветочных ва-
зонов. Увлечение плавно пе-
решло и в раннюю осень.

«Первый раз, когда свалили
вазон у музея, мы покорячи-
лись, но сами вернули его на
место. Во второй раз помогли
водрузить его на место строи-
тели, которые занимались ре-
новацией крыльца нашего зда-
ния, они же цементом закре-
пили вазон на постаменте. Но
и это не помогло. Тогда реши-
ли поставить вазон на метал-
лический штырь. Бесполезно.
Скинуть не скинули, но сейчас
вазон висит, как поникший
колокольчик. Скажите, что у
людей творится в голове, что-
бы объявить войну красоте?»,

- задаётся вопросом директор
музея Аала Гитт.

«Трудно, конечно, объ-
яснять людям без совести, что
в центр «Мерелайне» приходят
пожилые люди, чтобы об-
щаться, делиться навыками и
овладевать новыми, дабы не
чувствовать себя оторванными
от жизни. А чтобы им было
уютно, муниципалитет чем
может – помогает. Недавно
отреставрировали крыльцо,
установили вазоны, которые
вписываются в общий архи-
тектурный облик района за-
стройки 50-х годов прошлого
века. И вот приходят какие-то
вандалы, которым всё хорошее
кажется, как в кривом зеркале,
плохим. Сносят вазон и, ви-
димо, радуются, что показали
свою молодецкую силу. Каки-
ми словами этот акт отме-
тить? Нелюди - самое мягкое,
что приходит на ум», - сказа-
ла руководитель «Мерелай-
не» Людмила Шилова-Ман-
дель.

Осеннее обострение наме-
тилось и у настроенных про-
тив частной собственности в
виде автомобилей. Выража-
ется это в том, что «античаст-
ники» пропарывают шины.
Ответная реакция пострадав-
ших зашкаливает по агрес-

сивности. Есть даже обеща-
ния, ежели кого-то удастся
«прихватить», вывезти ви-
новника в лес и разобраться
«на всю катушку». Самосуд,
конечно, дело противозакон-
ное, но и автовладельцев по-
нять можно: надо ехать на ра-
боту, а вместо этого меняй ко-
лёса.

Горожан, естественно, ин-
тересует, что делает полиция,
которой сообщают о фактах
вандализма. Ответ уклончи-
вый. Например, на недавней
встрече в горуправе с пред-
ставителями полиции послед-
ние сказали, что найдены ху-
лиганы, которые в июне раз-

били стёкла в констебльском
участке Силламяэ. И что? Где
имена «героев». Ведь если
вина доказана, есть решение
суда, то зачем скрывать их?
Публичное оповещение о на-
казании вандалов – это как
профилактическая инъекция
для других поражённых ви-
русом разрушительства.

Кстати, невнятным был от-
вет полицейских и на вопрос,
сделано ли что-то для того,
чтобы отыскать хулиганов,
специализирующихся на про-
бивании стен здания бассейна
спорткомплекса «Калев»?
Дело в том, что в распоряже-
нии стражей правопорядка
имеется марка авто и его ре-
гистрационный номер, из ко-
торого вышли «стенобитцы».

Восстановление порушен-
ного обходится городу недё-
шево. Деньги, потраченные
на это, вполне можно было бы
использовать на других участ-
ках, которые требуют ухода.

Сентябрь отмечен в Силламяэ очередной вспышкой вандализма. Понятно, что по
осени у тех, у кого рассудок в дружбе с дикими инстинктами,  происходит обострение,
но кому от этого легче?

(Продолжение на 2-й стр.)

Осеннее обострение
и вялотекущая болезнь

Городское хозяйство
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Почему 
не докрасили?

Многие пешеходные пе-
реходы на улицах Силламяэ
в этом году обновились, но

вот на что обратили внима-
ние читатели «СВ»: часть
полос «зебр» на некоторых
участках обновлены, а не-
которые остались в «бэуш-
ном» состоянии. С чем это
связано?

«Основная задача, которая

ставилась, – восстановить те
полосы, которые практически
стёрлись. Те, что просматри-
ваются нормально, решили не
трогать в целях экономии
средств. Квадратный метр на-
несения разметки с помощью
термопластика – это доста-
точно большие деньги», - от-
ветил вице-мэр Александр Ка-
нев.

Часы отстают

Ровно на минуту отстают
от реального времени часы
на башне горуправы. По-
нятно, что это не самое
страшное в нашей жизни,
однако и мелочь даёт воз-
можность горожанам иро-
низировать над муниципа-
литетом: мол, вся страна
идёт не в ногу, один Силла-
мяэ марширует правильно.
Можно ли поправить дело?

Как сказали «СВ» в горуправе,
временной сигнал подаётся
по линии радиосвязи, но от-
корректировать его можно,
что и пообещано сделать в
ближайшее время.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Осеннее обострение 
и вялотекущая болезнь

(Продолжение. 
Начало на 1-й стр.)

Так как в первом туре в Коллегии вы-
борщиков ни один из кандидатов не ока-
зался избранным, то в тот же день между
двумя кандидатами, получившими наи-
большее количество голосов, был проведён
второй тур голосования, в него проби-
лись Аллар Йыкс и Сийм Каллас, однако
никто из них не набрал необходимых для
избрания 167 голосов. Аллар Йыкс полу-
чил 134 голоса, Сийм Каллас - 138. Пустые
бюллетени сдали 57 человек, еще три
бюллетеня были признаны недействи-
тельными. Всего участие в голосовании
приняли 332 члена Коллегии выборщиков.
Так как после второго тура голосования в
Коллегии выборщиков не удалось избрать
президента, право выбора снова перешло
к Рийгикогу, где выборы должны быть ор-
ганизованы в течение 14 дней. Такое
случилось впервые в истории Эстонии. Оба
кандидата заявили, что не планируют сно-
ва баллотироваться на пост президента.

В понедельник, 26 сентября, парла-
ментские фракции начали переговоры о
возможной кандидатуре на пост прези-
дента. Вот что говорят в СМИ представи-
тели разных партий по поводу президент-

ской должности.
“Тех людей, которые смогли бы спра-

виться с этой ролью - десятки. Главное, кто
из них готов пожертвовать своей карьерой
и своим благополучием для Эстонии”, - ска-
зал член Свободной партии Андрес Аммас.

Причем, многие политики сходятся в од-
ном - кандидаты не должны быть партий-
ными или политически ангажированными.

“Я уверен, что будут новые кандидаты,
а во-вторых, я уверен, новые кандидаты бу-
дут беспартийными”, - заявил социал-де-
мократ Райнер Вакра.

“Я думаю, что действительно сейчас уже
больше шансов у людей, которые еже-
дневно не занимаются политикой”, - со-
гласился с ним реформист Урмас Паэт.

Звучит немало разных имён возможных
кандидатов в президенты. Это и канцлер
права Юлле Мадизе, и дипломат Юри
Луйк, и даже дирижёр Тыну Кальюсте, но
все сходятся в одном - этот человек должен
быть знаком эстонской общественности.

“Это не может быть неизвестное обще-
ственности имя. Второй аспект, этот че-
ловек должен быть знаком с работой Рий-
гикогу и правительства. Если у него есть

опыт во внешней политике и политике без-
опасности, то это будет огромным плю-
сом”, - сказал центрист Юри Ратас.

Главная интрига заключается в том,
удастся ли депутатам договориться и, на-
конец, избрать президента, и кто этот кан-
дидат, который устроит все партии?

“Все партии, которые в коалиции и ко-
торые в оппозиции, должны показать, что
они за Эстонию. Важно пойти и поддер-
жать одного кандидата, который смог бы
получить две трети голосов в парламенте”,
- говорит Марко Михкельсон из IRL.

По мнению политического обозревате-
ля Агу Ууделеппа, на повторных выборах
президента Эстонии в Рийгикогу следует
выдвинуть совершенно нового кандидата,
имеющего широкую поддержку.

“Достаточно сложно сейчас найти че-
ловека, который подходит, и то, как его
представить так, чтобы он не был канди-
датом одной партии. Его должны поддер-
жать своими подписями 68 парламента-
риев. Подписи должны быть представлены
для того, чтобы можно было показать,
что он действительно является кандидатом
от всех партий”, - сказал Ууделепп ново-
стному порталу ERR. По его словам, будет
достаточно и одного нового кандидата, что-
бы спасти лицо процедуры избрания, и для
этого нужен не тот, кто уже неоднократно
был на слуху. “Кто захочет снова про-
играть?” - спросил он.

(По материалам RUS.ERR.EE)

Выборы президента
Всё вернулось на круги своя
На высокий президентский пост баллотировались пять кандидатов: Мари-
на Кальюранд, Сийм Каллас, Март Хельме, Майлис Репс и Аллар Йыкс.
Для победы кандидату достаточно получить более 50% голосов из числа
участвующих в голосовании.
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Ряд вопросов, рассмотренных
на двух последних заседаниях го-
руправления, передан для даль-
нейшего обсуждения в горсобрание,
которое состоится сегодня, 29 сен-
тября. Информация о нём будет
опубликована в следующем номере
«СВ».  По другим вопросам гору-
правление приняло решения.

* Подведены итоги конкурса гос-
поставки по строительству дорож-

ного покрытия на территории детского сада «Пяйксеке», и ре-
шено заключить договор подряда с OÜ «Estamet». Сумма до-
говора – 26 011 евро. 

* Решено провести конкурс госпоставки по расширению си-
стемы видеонаблюдения в городе. Дополнительно к ранее уста-
новленным камерам они появятся в районе перехода с улицы
Кеск на улицу Вески; на центральной площади (одна поворотная
камера будет заменена на три стационарных); на здании Цент-
ра культуры  (будет направлена в сторону парка); в районе раз-
влекательного центра «Синема»; возле дома по бульвару

Виру,27 (будет направлена на площадку у торгового центра
«PLAZA»).

* Решено предоставить целевому учреждению  интеграции
и миграции «Наши люди» (MISA) в аренду бесплатно до кон-
ца 2016 года конференц-зал спорткомплекса «Калев», который
будет использоваться им один раз в месяц. 

* Утверждены подбюджеты городского музея и
спорткомплекса «Калев».

* Утверждён отчёт о выполнении Программы развития му-
зея за 2015 год.

* Выделено 1 080 евро общественным организациям и на-
циональным обществам на проведение мероприятий в четвёртом
квартале этого года.

* Утверждён попечительский совет детского сада «Рукки-
лилль». В него вошли Светлана Гинзул, Елена Торпашова, Свет-
лана Горбачёва, Анна Пооль, Надежда Скачко, Оксана Шур,
Светлана Тихонравова, Ольга Сакса, Александр Слюсаренко,
Юлия Чебан, Надежда Васильева, Рихо Кутсар.

* Решено назначить Татьяну Минзатову аудитором АО
«МЕКЕ Силламяэ» на срок до 1 августа 2018 года.

* Утверждена новая редакция Положения отдела образова-
ния и культуры горуправления.

C заседаний горуправления

Андрей ИОНОВ,
городской
секретарь

Здравоохранение

- Как продвигается решение вопро-
са о возможном создании Центра здо-
ровья на базе поликлиники больницы?

- Да, в мае мы говорили о том, что боль-
ница подала ходатайство в Министерст-
во социальных дел для получения фи-
нансовой помощи на открытие в город-
ской поликлинике Центра здоровья. Как
мне известно, ходатайств всего было 59
на общую сумму 64 млн. евро. От Ида-Ви-
румаа всего их было 8, в том числе от на-
шего города два. Больница просила при-
мерно 1 млн. евро. Ходатайство оценивала
комиссия, в состав которой входили пред-
ставители Департамента здоровья, Тал-
линнской высшей школы здравоохране-
ния, Тартуской высшей школы здраво-
охранения, Тартуского университета, Ми-
нистерства социальных дел и Мини-
стерства финансов. На первичном этапе
наше ходатайство было удовлетворено.
Теперь предстоит следующий шаг. Не-
обходимо подать документы в Мини-
стерство финансов. Сделать это нужно до
8 марта 2017 года. В течение последую-
щих восьми лет будет построено или ка-
питально отремонтировано, по меньшей
мере, 35 Центров здоровья по всей Эсто-
нии. Первые 15 Центров должны начать
работу уже в 2018 году.

- И всё-таки насколько реально от-
крытие Центра на базе Силламяэской
больницы? Если он будет создаваться,
то какими Вам видятся перспективы
его работы? Что может измениться?

- Шансов, что больница получит фи-
нансирование для Центра здоровья, очень
много. Я уверен что такой Центр в нашей
поликлинике будет открыт. Для больни-
цы это новое и перспективное направле-
ние. Мы занимаемся этим уже давно. Это
требует от больницы существенных фи-
нансовых расходов, проведения соответ-
ствующей работы с документами и ре-
шения организационных вопросов. Всё
это занимает много времени, но наши уси-
лия, надеюсь, будут вознаграждены, и жи-
тели города получат новый современный
Центр здоровья. Наряду с семейными
врачами и медсестрами в Центре будут ра-
ботать физиотерапевт, домашняя сестра и
акушерка, а также логопед, психолог, со-
циальный работник, педагог, работающий
с детьми со специальными потребностя-
ми. Должно улучшиться и качество ме-
дицинской помощи, и её доступность. На-
пример, уже сейчас около поликлиники,
непосредственно у входа, организуется
место остановки автобуса. 

- В связи с тем, что у Больничной

кассы государства в настоящее время
есть серьёзные финансовые пробле-
мы, которые, скорее всего, будут ре-
шаться в том числе и за счёт сокраще-
ния финансирования больниц, сколь
тревожна эта ситуация для Силламяэ-
ской больницы?

- Для нас эта ситуация не тревожная,
и финансовые проблемы Больничной
кассы никак не отразятся на финансиро-
вании больницы, потому что его со сто-
роны Больничной кассы практически
нет. Наша больница уже давно работает
самостоятельно и деньги на свое содер-
жание зарабатывает сама. В этом, конеч-
но, есть свои минусы, но, как показыва-
ет вышеуказанная ситуация, есть и свои
плюсы.

- Что в перспективе с точки зрения
развития больницы?

- Перспективы развития больницы
тесно увязаны с перспективой развития
здравоохранения в целом по стране. А
куда мы сейчас идем и что будет дальше
- это вопрос непростой. Идеальной мо-
дели здравоохранения нет ни в одной
стране мира. Все три модели организации
здравоохранения - государственная, част-
ная и страховая и их сочетание - имеют
свои преимущества и недостатки. Недо-
вольство состоянием дел в медицине
есть и со стороны пациентов, и со стороны
самих медицинских работников, недавняя
забастовка медиков это демонстрирует
ярко. Как будет правительство решать на-
копившиеся проблемы, я не знаю. Един-
ственно, что более или менее опреде-
лённое в ближайшем будущем, это соз-
дание Центров здоровья. И наша боль-
ница, как я уже сказал, в этом проекте уча-
ствует. Все те медицинские услуги, ко-
торые больница оказывала, она будет
оказывать и в ближайшем будущем.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Ходатайство подано. 
Что дальше?
Напомним: весной этого года Департамент здоровья объявил конкурс на
подачу документов от желающих открыть Центры здоровья. Известно, что
целевое учреждение «Силламяэская больница» тоже воспользовалось этим
предложением и в мае ходатайство подало. Что далее? На этот и на пару дру-
гих вопросов по текущим делам больницы редакция попросила ответить её
руководителя Валерия АБРАМОВИЧА. 
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Образование

Оказывается, окаменелости
этих морских животных, то
ли когда-то обитавших в на-
ших водах, то ли содержав-
шихся в обломках горных по-
род, принесённых к нам в дав-
ние времена с севера в ре-
зультате таяния ледника, мож-
но встретить на нашем побе-
режье. Разнообразие ископае-
мых организмов Балтики свя-
зано со сложной геологиче-
ской историей региона, осо-
бенно с событиями последне-
го ледникового периода. Бал-
тийское море возникло после
бурного таяния гигантского
ледника 11 тысяч лет назад, так
что появление здесь окамене-
лостей разных видов вполне
объяснимо. Однако мы, гуляя
по побережью, зачастую даже
не задумываемся, за какой ка-
мень или камушек запинаемся,
какие богатства лежат под на-
шими ногами. А вот дети, по-
сещающие «Школу природы»,
вместе со своим учителем Ва-
налиннаской школы Натальей
Хрипуновой во время летнего
лагеря, который работал по
проекту «По следам секретов
родного края», не только на-
шли кое-что любопытное, но и
подробно изучили свои на-
ходки. 

Обнаруженные на побе-
режье окаменелости трилоби-
тов, брахиоподов, мшанок, ко-
раллов и других морских
плеченогих, головоногих, пер-
вичноротых и т.д., представ-
лены на выставке, которая от-
крылась в кабинете биологии
Ваналиннаской школы по ре-
зультатам работы этого про-
ектного лагеря. О целях и за-
дачах проекта я рассказывала
в газете от 15 сентября. Дети
вместе со своим учителем ока-
зались очень расторопными
людьми, им хотелось быстрее
поделиться своими познания-
ми с другими, поэтому в ко-
роткие сроки по следам своей
поисковой работы и знаком-
ства с разными секретами при-
родного мира оформили экс-
позицию, в которой представ-
лены некоторые виды окаме-

нелостей с их описанием, мно-
жество фотографий, инстал-
ляция участка дна древнего

Балтийского моря, другие ма-
териалы, в том числе и мно-
гочисленные отзывы участни-

ков лагеря о том, что они узна-
ли нового и как полезно про-
вели часть своих каникул. 

На выставке  группа ребят –
участников проекта дополня-
ла наглядный материал своими
рассказами о том, чем они за-
нимались в лагере, какие от-
крытия для себя сделали. Во-
прос одного из взрослых по-
сетителей выставки - «Вы,
что, все эти окаменелости на-
шли сами, на нашем побе-
режье?» - вызвал удивление у
одной из девочек, представ-
лявших экспонаты. Она раз-
вела руками и с большим до-
стоинством ответила: «Конеч-
но, сами! Конечно, на нашем
побережье! А где же ещё?».

Выставку посетили и те,
кто так или иначе имел отно-
шение к проекту, способство-
вал его проведению. А до это-
го её посмотрели учащиеся 2-
9-х классов своей школы. Го-
ворят, что они с большим лю-
бопытством слушали рассказ
ребят и их учителя и разгля-
дывали экспонаты. Охотно
верю в это, потому как и ауди-
тория людей взрослых, в чис-
ле которых оказалась и я, тоже
с интересом отнеслась к этой
маленькой выставке. 

Секретов у нашего края
много. И то, что открывают их
для нас дети, особенно при-
ятно. Благодаря своей учи-
тельнице Наталье Хрипуно-
вой и специалисту Таллинн-
ского музея природы Кате Пе-
соцки, они не только прибре-
ли новые знания и охотно де-
лятся теперь ими, но и горят
желанием продолжать эту ра-
боту, как можно больше узнать
о том, что же было давным-
давно, в глубокой древности в
наших местах, о чём свиде-
тельствуют окаменелости, что
таит природа, что нужно де-
лать для того, чтобы быть для
неё другом, а не врагом, чтобы
она откликалась на твоё добро
своим добром.  

Выставка скоро будет пере-
правлена в городской музей,
где её могут посмотреть уча-
щиеся других школ, жители и
гости города. Не надо думать,
что, придя в выставочный зал,
вы увидите забитые экспона-
тами стеллажи, витрины, шка-
фы: мини-экспозиция ценна
не количеством материалов, а
их необычностью.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Знаете ли вы, что такое, к примеру, брахиоподы, наутилоидеи, мшанки, губки? Я вот,
например, впервые услышала о них от детей, которые посещают «Школу природы»,
и заставила себя заглянуть в Интернет, чтобы подробнее познакомиться с этими
существами.

Дети открывают взрослым 
секреты Балтики 
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«Сегодня в Эстонии возникает при-
мерно 10 тысяч тонн использованных
шин в год. С точки зрения управления от-
ходами, это большая проблема, требую-
щая решения. В то же время шины яв-
ляются хорошим сырьем для производ-
ства масла. Если тесты, которые будут
проведены на заводе «Eesti Energia»,
пройдут успешно и мы будем уверены,
что добавление резиновой крошки к

сланцу не увеличит выбросы в воздух и
не повлияет на качество продукции, то в
будущем у нас появится возможность ис-
пользовать все появляющиеся в Эстонии
старые шины для производства масла.
Для Эстонии это было бы устойчивым и
долгосрочным решением по повторному
использованию старых шин», - сказал
член правления «Eesti Energia» Маргус
Вальс.

Ранее тесты по производству из шин
масла проводились как на лабораторном
оборудовании Таллиннского техниче-
ского университета, так и на заводе масел
«Eesti Energia Enefit140».

«Результаты проведённых тестов были
вдохновляющими, изменений в качестве
продукции и выбросах в воздух замече-
но не было. Для уверенности мы теперь
проведем тесты производства масла из
шин в промышленных объёмах, добавляя
к сланцу до 10% измельчённых старых
шин», - описал г-н Вальс.

Тесты будут проводиться на заводе ма-
сел в конце нынешнего года после полу-
чения экологических разрешений, не-
обходимых для проведения испытаний.

Каарел КУУСК,
пресс-служба «Eesti Energia»

Бизнес и экономика
Покрышки на масло

Экспорт и инвестиции растут

Согласно обновленным данным, в пер-
вом квартале 2016 года экономика вы-
росла  по сравнению с тем же периодом
прошлого года на 1,5%, а во втором - на
0,8%. Столь низкий рост сопровождался за-
метно возросшим дефицитом товаро-
обмена. Если в постоянных ценах эстон-
ский экспорт увеличился во втором квар-
тале на 4,1%, то импорт - на 8,8%. На рост
импорта более всего повлияли увеличение
ввоза электронной продукции,  металлов
и моторных транспортных средств, из ко-
торых первые два играют важную роль для
трудоёмкости эстонских экспортирующих
предприятий. Большое увеличение им-
порта автомобилей тоже, скорее всего,
будет иметь разовый характер. При этом
экспорт как товаров, так и услуг заметно
увеличился: соответственно на 3,9 и 4,5
процента. 

После снижения на протяжении восьми
кварталов подряд, наконец,  увеличились
(на 5,4%)  капиталовложения в основное
имущество, то есть долгожданные инве-
стиции. На скорый рост инвестиций ука-
зывал получивший широкий размах уже в
начале года импорт капитальных товаров
и рост кредитной активности предприятий. 

Свой вклад внесли…

Наибольший вклад в экономический
рост внесли сферы информации и связи
именно благодаря быстрому росту добав-
ленной стоимости в сфере программиро-
вания и информации. Второй по значению
вклад в рост ВВП во втором квартале
внесли рыболовство, сельское и лесное хо-
зяйство. Учитывая далеко не отрадное
положение аграриев, это можно считать в
некоторой степени сюрпризом. По сравне-
нию с прошлым годом, созданная в секторе
добавленная стоимость увеличилась на
18%. Существенную роль в росте ВВП
сыграла сфера розничной и оптовой тор-
говли, а также сфера административной и
вспомогательной деятельности, к кото-
рой относятся, например, туристические
бюро, поставщики услуг по аренде, охран-
ные фирмы и др. Но удивительнее всего
стал значительный рост добавленной стои-
мости в сфере грузоперевозок и складского
хозяйства, изнурённой постоянным сни-
жением российского транзита.

Продолжил увеличиваться и удельный
вес расходов на рабочую силу в ВВП, ко-
торый с 48 процентов во втором кварта-
ле прошлого года поднялся почти до 50
процентов. Быстрый рост зарплат заметно

увеличил и затраты на единицу рабочей
силы, которые, по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, увеличились
на 6,4%. 

Тормозит энергетический сектор

При оценке валового внутреннего про-
дукта по методу производства, или на ос-
нове созданной в бизнес-секторах добав-
ленной стоимости, бросается в глаза су-
щественный спад в энергетическом сек-
торе. По сравнению с тем же периодом про-
шлого года, заметно снизилась добавлен-
ная стоимость предприятий как электро- и
теплоэнергетики, так и горной промыш-
ленности. На пару эти сферы производства
снизили рост ВВП почти на процент. В
сфере электроэнергии и теплоснабжения
созданная добавленная стоимость умень-
шилась, по сравнению с прошлым годом,
на 28%. В горной промышленности до-
бавленная стоимость также сократилась бо-
лее чем на четверть, что обусловлено
влиянием низких цен на нефть, на слан-
цевую промышленность. Отрицательно
сказалась на ВВП и деятельность в сфере
недвижимости, добавленная стоимость в
которой в текущих ценах хоть и увеличи-
лась, однако снизилась по скорректиро-
ванным с учётом роста цен данным.

Михкель НЕСТОР,
экономист SEB 

(Материал публикуется 
с некоторыми сокращениями)

«Добыча комбайнами сократит потери
сланца до 5-10 процентов. Это большой
выигрыш как с точки зрения бережного
использования природных ресурсов, так

и с экономической точки зрения, по-
скольку это повышает конкурентоспо-
собность производства из сланца элек-
троэнергии и масла, - сказал член прав-

ления «Eesti Energia» Маргус Вальс. - До-
быча сланца комбайнами сохранит в не-
тронутом виде флору и общий вид ланд-
шафта».

Министерство окружающей среды
подтвердило, что для действующих раз-
решений на добычу сланца будут объ-
единены годовые пределы: помимо от-
крытой добычи, разрешается использо-
вание технологии добычи комбайнами, а
имеющиеся разрешения на добычу про-
длеваются на 10 лет.

«СВ»

Как мы уже сообщали, в порту Силламяэ намечается строительство завода по
утилизации автомобильных покрышек. В развитие этой информации – дру-
гая: концерн «Eesti Energia» готовится провести испытания по производству
масла из старых шин, уже объявлен конкурс с целью закупки 1000 тонн
измельченных автомобильных шин.

Министерство окружающей среды одобрило изменённое разрешение на до-
бычу в карьере «Нарва», которое позволяет концерну «Eesti Energia» с 2019
года начать использовать технологию подземной добычи.

Департамент статистики опубликовал более точные данные относительно
экономического роста во втором квартале нынешнего года и скорректиро-
вал цифры за прошлые периоды. 

Движение под землю

Хороший неспешный рост?
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В общественных организациях

На сей раз на вопросы активистов
Центра отвечала председатель горсоб -
рания Елена Коршунова. Во встрече
принимал участие также председатель
правовой коми ссии горсобрания Дмитрий
Летт. Вопросы касались в основном
городского хозяйства. Г-жа Коршунова в
начале встречи проинформировала о ходе
реализации самых больших городских
проектов, о том, что делает город по
при ведению в порядок дорог, тротуаров,
как продвигаются дела с ремонтом
дворовых территорий, жилых домов и
каково участие в этом местного самоуп -
равления и т.д. О чём спрашивали пен -
сионеры и на что обращали внимание
городской власти? Просьбы, предложения,
пожелания звучали разные: привести в

порядок пешеходные переходы на улице
Кеск, начиная от магазина «Тройка» и в
сторону центра города, дорожки в парке;
чаще в весенне-летний период косить
траву в берёзовой роще; «подправить»
покосившиеся заборы на улице Михаила
Румянцева; поставить знаки, ограничива -
ю щие движение транспорта по тротуару
в районе мага зина, носившего прежде
название «Дружба»; решить вопрос с
обустройст вом дорожки между домами 7
и 9 на бульваре Виру (там сейчас нет, по
сути, ни дорожки, ни тротуара) и т.д. 

Неоднократно на таких встречах го -
ворилось о необходимости ремонта
лестниц, ведущих вниз с улицы Кеск на
улицу Каяка. Г-жа Коршунова ответила,
что проблема сдвинулась с мёртвой точки,

во всяком случае, есть проект реконст -
рукции, но когда дойдёт дело до его
практического воплощения, сказать труд -
но, поскольку придётся всё (сами лест -
ницы, лепнину, колонны…), исходя из
экспертных оценок, делать заново, а это
дорогое удовольствие, хотя когда-то город
будет этим обязательно заниматься.

Много нелицеприятных слов было
вновь сказано в адрес собственников
заброшенных объектов – кинотеатра
«Родина», магазина N1, бывшего детского
сада на улице Валерия Чкалова (детсад,
значившийся под номером 10). Люди
волновались, не изменится ли автобусный
маршрут N 115 в связи с реконструкцией
Таллиннского шоссе, как будут в будущем
добираться пешеходы и велосипедисты до
гаражей в товариществе «Горизонт»
(«Дальние»). Были и другие вопросы и
предложения, по которым г-жа Коршуно -
ва либо дала разъяснения, либо взяла их
на заметку. Говорилось и о том, что
недавно пожилого человека вновь
выпроводили в ночной час из больницы
в Пуру, не дав ему возможность остаться
до утра в помещении. На что Елена
Коршунова пообещала вновь обратиться
к больничному руководству, но для этого
попросила представить ей конкретные
данные этого пациента. 

Дмитрий Летт проинформировал
участников встречи о том, что положи -
тельно решён вопрос о бесплатном
приёме населения города юристами, что
в бюджете местного самоуправления
предусмотрены на это необходимые
средства. Он пообещал в ближайшее
время сообщить через нашу газету, когда
и где начнётся приём. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Пенсионеры – народ неравнодушный, неуспокоенный, интересующийся всем
и всеми. Это вновь показала традиционная встреча, которую организовал
Центр пенсионеров под руководством Николая Иванова. 

Этот праздник был учреждён Указом
Президента РФ №633 от 3 июня 2005 года
“О дне работника атомной промышлен-
ности” и ежегодно отмечается 28 сен-
тября. Наша организация ветеранов
атомной промышленности держит руку на
пульсе жизни, в меру своих сил и воз-
можностей мы занимаемся обществен-
ными делами. В течение года мы по-
здравляли наших юбиляров с 90-летием.
Эту дату отмечали великолепный орга-
низатор рационализаторской работы Роза
Геннадиевна Ветошкина, воин-ветеран и

отличный сварщик Александр Васильевич
Большаков, работник основного цеха,
знаток и исполнитель народных частушек
Василий Макарович Кононов. Удалось
нам побывать на встрече с кандидатом на
выборах в Государственную Думу Рос-
сийской Федерации Константином Фё-
доровичем Затулиным, которому наш
председатель Анатолий Козлов передал
пакет документов об установлении пен-
сионных надбавок и льгот для граждан
России, работавших на предприятиях
Министерства среднего машинострое-

ния в Эстонской ССР. Эта проблема за-
фиксирована К.Затулиным в одном из
пунктов его программы действий.                       

Мы намерены продолжить контакты с
руководством училища. Ветераны будут
иметь возможность встречаться с моло-
дёжью, а училище сможет предоставлять
помещение для организации наших
встреч. Также училище окажет помощь в
посещении городского музея, предоста-
вив автобус по предварительной заявке.

О своих пожеланиях, предложениях,
направленных на улучшение работы на-
шей организации, можно сообщить при
посещении Общественного Центра атом-
щиков или по телефону 5593 2524 (Ми-
хаил Кафанов).

С нашим профессиональным празд-
ником, дорогие ветераны! Желаем,
чтобы здоровье не подводило, а спо-
собствовало осуществлению задуман-
ного! 

Михаил КАФАНОВ, 
член правления Общественного

Центра ветеранов-атомщиков

Вопросы разные, но важные

28 сентября наш профессиональный
праздник
В июле этого года мы отметили 70-ю годовщину со дня начала строительства
“Комбината №7”, нашего родного предприятия « П/Я 22». Администрация
объединения “Моликорп Силмет” организовала к 70-летию завода юбилей-
ную выставку в Центре культуры, в которой приняли участие ветераны
нашей организации, все они получили благодарственные письма и памят-
ные значки. И вот теперь мы отмечаем наш профессиональный праздник -
День работника атомной промышленности.
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По этому случаю в музыкальном зале для ребятишек со-
стоялся спектакль по сказке «Теремок», в котором свои запо-
минающиеся роли исполнили педагоги Линда Черкасов в об-
разе симпатичного зайчика, а по совместительству еще забав-

ной кукольной лягушки-квакушки, Анастасия Ладвик в роли
кокетки лисы и маленького кукольного ёжика, Инга Тедер в роли
добродушного медвежонка и одновременно маленькой и шу-
строй кукольной мышки – норушки.

Открыл праздник обаятельный клоун Веснушка, которого с
удовольствием изобразила учитель музыки Тийна Нутов. Вме-
сте с Веснушкой дети учились считать  кукольных персонажей
сказки, а также двигались под музыку, поддерживая героев те-
ремка, у которых сначала по вине медвежонка сломался домик,
а потом трудолюбивые зверушки построили новый большой те-
ремок под восторженные возгласы ребят. После того как пер-
сонажи сказки вышли к воспитанникам на поклон, началась тор-
жественная часть праздника, в которой перед ребятами и ра-
ботниками детского сада с приветственными словами высту-
пила его директор Маарика Приске. Она поздравила детей и весь
коллектив сотрудников с днём рождения детского сада, по-
благодарила учителей и ребят за участие в спектакле. Каждая
группа воспитанников получила из рук директора яркие по-
знавательные книжки и игры, а также мармеладные конфеты,
которые раздавал герой праздника клоун Веснушка. Заверши-
лось всё весёлой дискотекой, во время которой ребята получили
в подарок сверкающие в темноте браслеты красного, жёлтого,
оранжевого и зелёного цветов, что несказанно порадовало их.
Во второй половине дня коллектив детского сада собрался в му-
зыкальном зале на торжественное чаепитие.

Анна ШЕРШЕНКО, 
логопед эстонского детского сада 

«Пяэсупеса»

16 сентября эстонский детский сад «Пяэсупеса» отме-
тил свой 22-й день рождения.

Напомню, что «Феникс»
размещался ранее в торце зда-
ния детского сада «Хелепуна-
сед пурьед». После закрытия
названного дошкольного уч-
реждения он перебрался в
другое крыло этого здания,
где помещения более благо-
устроенные, просторнее,
чище, в них много света, из
окон открываются красивые
виды. Теперь у Центра два
больших по площади, чем
прежние, зала, один их кото-
рых его посетители исполь-
зуют как рабочий, то есть для

занятий рукоделием, а другой
- как музыкальный, где будут
проводиться праздники, встре-
чи, концерты и т.д. Есть кухня,
благоустроенный туалет, под-
собки. Улучшенными усло-
виями для занятий и встреч в
Центре довольны все. Ново-
селье отметили за празднич-
ным столом. 

Ряды посетителей Центра
пополнились. В первый день
своего большого сбора после
некоторой летней паузы Те-
реза Печникова представила
новичков. Но в день ново-

селья здесь были и гости –
друзья из аналогичного Цент-
ра Нарва-Йыэсуу, которые
вручили новосёлам большой
пирог. С приветственным сло-
вом по случаю переезда и на-
чала нового сезона обрати-
лась к участникам мероприя-
тия руководитель Силламяэ-
ского общества защиты детей
Ирина Голикова. Поздравила
собравшихся с этими двумя
событиями директор попечи-
тельского учреждения «Сю-
гис» Светлана Прокофьева, в

ведении которого и находится
«Феникс». Теперь «Сюгис» и
«Феникс» - соседи, их разде-
ляет лишь коридор. Музы-
кальное приветствие новосё-
лам адресовали семиклассни-
ца музыкальной школы Лилия
Хээдла, а также постоянный
посетитель Центра Юрий Кри-
водонов. Настроение у всех
было праздничным, атмосфе-
ра – доброй, располагающей к
общению. Люди в «Фениксе»
собрались мастеровые, много
умеющие и знающие, откры-
тые для контактов, способ-
ные создать здесь особую ауру.
Так что о хороших делах «Фе-
никса», уверена, мы ещё не раз
услышим.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Праздники
«Феникс» открыл сезон новосельем
В один из сентябрьских дней в центре “Феникс», который работает под руководством
Терезы Печниковой, было многолюдно: здесь открылся очередной сезон, причём в
новых помещениях.

Нам 22 года!
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Валерия Чкалова, 1а

На собрание пришли Василий Кар-
наухов, Тамара Черникова, Инна Наза-
рова, хотя они членами нашей бригады не
являются, и их никто не приглашал. Сло-
во было предоставлено председателю
правления садоводческого товарищества
«Спутник» Михаилу Верзилову, но Та-
мара Черникова выскочила вперёд и не да-
вала ничего говорить. Она кричала, что у
неё (как председателя ревизионной ко-
миссии товарищества) нет плана хозяй-
ственной деятельности, нет баланса,
ничего у неё нет. А причем здесь бри-
гадное собрание? Члены бригады прого-
лосовали, чтобы она покинула зал и не ме-
шала собранию, но она не ушла.

М. Верзилов на бригадном собрании
рассказал о том, что со счёта садоводче-
ского товарищества «Спутник» 12 сен-
тября этого года обнаружили пропажу де-
нег. Он говорил о необходимости прове-
дения общего собрания, чтобы ликвиди-
ровать возможность распоряжения счётом
членами правления. Ещё он проинфор-
мировал о том, что в настоящее время про-
должается реновация электросетей, так
как она прошла не во всех бригадах, а
только в 1-й, 2-й и 9-й. Занимается этим
кохтла-ярвеская фирма, которая предло-
жила за работу меньшую сумму – 60 000
евро. Другие фирмы предлагали выпол-

нить эту работу за 90 000 евро. Есть воз-
можность, говорил председатель, про-
должить замену старых изношенных труб
на новые – пластиковые. В его выступ-
лении отмечалось также, что сократились
в несколько раз расходы на вывоз мусо-
ра.

Если говорить о контрольно-пропуск-
ном пункте, то, считаю, ничего особен-
ного не было бы в том, если бы там, по
предложению М.Верзилова, заменили
старый чайник, старую неработающую
микроволновку. Мы вообще-то живем в
21-м веке, и хочется пользоваться нор-
мальными бытовыми приборами и по
возможности иметь чистый коврик. 

Ещё хочу сказать несколько слов в за-
щиту бригады слесарей, которая обслу-
живает весь «Спутник». Их два человека
- водитель и сварщик. Работают они бы-
стро и качественно, выполняют обязан-
ности на совесть. А когда говорят на об-
щем собрании, что они по полдня курят,
а по полдня разговаривают по телефону,
напрашивается вопрос: когда же они ра-
ботают, ночью, что ли? 

Хотелось бы сказать и о поливочной
воде. Дополнительный день подачи воды
в нашем товариществе «Спутник» - 24
сентября, но не спешите сразу после это-
го освобождать трубы, открывать краны,

готовясь к зиме, ведь ещё какое-то время
вода будет в трубах за счёт того, что она
сначала закачивается в баки, а потом по-
ступает в трубы. Возникал вопрос о сро-
ках окончания движения автобуса. Из-
вестно, что автобус будет ходить на
«Спутник» до 16 октября этого года. 

Мне бы как бригадиру хотелось о
многом сказать на собрании, ведь «боль-
ных» вопросов немало, которые надо
доводить до членов бригады и обсуждать
вместе с ними. Например, о том, что по
правилам пожарной безопасности во всех
садовых домиках на «Спутнике» дол-
жен быть установлен дымовой датчик, а
печи и камины должны быть осмотрены
трубочистом. Однако в той обстановке, ко-
торая была создана незваными гостями,
говорить было сложно. 

Моё мнение как бригадира первой
бригады такое: надо дать возможность
председателю правления М. Верзилову за-
вершить реновацию электросетей, заме-
нить, по возможности, старые трубы на
новые, ликвидировать право распоря-
жаться счётом членам правления. Прошу
всех придти на общее собрание и, про-
голосовав, выразить своё мнение. Желаю
всему садоводческому товариществу
«Спутник» и своей любимой первой бри-
гаде процветания, побольше солнечных
дней, отличного настроения и хороших
дорог. Благодарю всех за поддержку и
приношу свои глубокие извинения за
испорченное незваными гостями на-
строение на собрании. 

Галина КРАСИЛЬНИКОВА, бри-
гадир первой бригады садоводческо-

го товарищества «Спутник»

17 сентября состоялось собрание нашей первой бригады садоводческого
товарищества «Спутник».

Я пояснил, что строители новой трас-
сы ещё до сланцевого слоя не дошли, а по-
тому опасения напрасны. Может ли этот
мини-полигон в дальнейшем использо-
ваться для временного складирования
грунта со строительства траншейного
участка шоссе – об этом я спросил заве-
дующего отделом городского хозяйства
Юрия Петренко.

«То, что сейчас находится на складской
площадке, о которой идёт разговор, - это
крошка и грунт, снятые во время ремон-
тов городских дорог и внутриквартальных
проездов. Они будут вывезены или ис-
пользованы на подсыпку дорожных «про-
боин». Строители же трассы попросили
у города выделить место для временного
складирования отходов в другом месте, но
и то только для сортировки: верхний
грунт, который можно затем применить
для озеленения, строители используют, а
то, что в дело не пойдёт (корни, камни и
т.п.), будет вывезено. Пока город окон-
чательного решения по этому вопросу не
принял. В любом случае, известняк и
сланцевую породу строители шоссе будут
складировать или утилизировать вне пре-
делов Силламяэ», - пояснил Юрий Пет-
ренко.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора 

Не дали сказать…

Что попадает на «склад»?
На днях меня остановил на улице наш читатель и спросил: «На площадке
неподалёку от Таллиннского шоссе сейчас складируются отходы от дорож-
ных работ. Это уже результат строительства нового участка трассы? Мы же
читали, что там, среди прочего, может быть и диктионемовый сланец».
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Художник получил личное
приглашение от галереи, ко-
торая проявила большой ин-
терес к представителю эстон-
ского искусства. Эта совмест-
ная выставка современного
искусства проходит в Монако

и даёт уникальную возмож-
ность показать зрителям эстон-
ское искусство на высоком
уровне.

В основном картины напи-
саны в последние годы. Для
художника это новый этап в

творчестве. Галерея заинте-
ресована в долгосрочном со-
трудничестве с Эдуардом
Зеньчиком.

Наш корр.

Культура

Знаменитая галерея «GAUDI ART GALLERY» (Мадрид, Испания) представляет публи-
ке силламяэского художника Эдуарда Зеньчика.

Интерес к творчеству силламяэсца

Хакатон — это марафон
идей, во время которого коман-
ды разрабатывают решения
определенных проблем, соз-
дают концепции и бизнес-мо-
дели инновационных идей.
Первый Ида-Вируский регио-
нальный хакатон состоится в
рамках программы «LoovE-
esti+Maa». Для первого хака-
тона, проходящего на русском
языке, выбраны следующие
сферы, в которых организаторы
хотят найти свежие идеи: тех-
нические изобретения, созда-
ние рабочих мест в регионе, ак-

тивизация местной инициати-
вы, а также коммерческие ре-
шения для творческих идей.

Говоря об ожиданиях орга-
низаторов, Яна Павленкова, ру-
ководитель Ида-Вируского
Центра творческого предпри-
нимательства, отметила: ”Мы
ожидаем команды и активных
людей, чтобы в течение двух
дней оформить их идеи в про-
тотипы, концепции, бизнес-мо-
дели или эскизы, например,
творческих решений для го-
родского пространства или но-
вых дизайнерских товаров”.

Участие в «TeamLab@IdaVi-
ru» откроет для команд доступ
к программам и платформам
развития бизнеса и проектов,
например, интерактивной ин-
кубационной программе
«PESA», услугам инкубатора
«Tehnopol» и акселератора
«BuildIt», а также к другим
программам партнёров.

На протяжении всего меро-
приятия команды будут полу-
чать советы опытных менторов,
которые смогут задать направ-
ление и подсказать, как создать
то, что действительно будет

работать в будущем. ”Менто-
рами выступают сотрудники
крупнейших технологических,
креативных и консалтинговых
компаний, профессионалы раз-
личных областей, поэтому каж-
дый из них внесет свой вклад в
будущие проекты. Таким об-
разом, команды-участники бу-
дут подготовлены к любым си-
туациям на пути создания свое-
го стартапа”, — сообщила Яна
Павленкова.

Организации и проведению
хакатона в Ида-Вирумаа, во
многом, поспособствовала ди-
ректор Нарвского колледжа
Тартуского университета Кри-
стина Каллас. 

Подробнее узнать о меро-
приятии можно на сайте
w w w . i n I d a V i r u . e e
Программа ”Loov Eesti+Maa”
проходит при содействии Ев-
ропейского фонда региональ-
ного развития EAS и Swed-
bank.

Наш корр.

1 октября, в Международ-
ный день музыки, в школе вы-
ступят музыканты-гости Эва-
Мария Лаас (скрипка), Анн
Куут (виолончель), Каиса Лаа-
сик (фортепиано). И в этот же
день вечером откроет свой оче-
редной концертный сезон «Vof-
fka club», руководит которым
директор школы Владимир Вы-
соцкий. Певица Яаника Вен-
цель представит в рамках от-
крытия сезона вышед ший в
конце 2015 года дебютный аль-
бом “Sweet Roses”. Компози-
ции, записанные для этой пла-
стинки, рассказывают о по-
исках человеческой души,  при-
роде, мечтаниях и любви. Кро-
ме авторской музыки были за-
писаны несколько произведе-
ний американских композито-

ров. На концерте также про-
звучат популярные джазовые
стандарты, в исполнении кото-
рых певица имеет богатый
опыт. Остальные участники
трио - контрабасист Тойво Унт
и гитарист Март Соо. Они яв-
ляются партнёрами по сцене
уже в течение долгого времени.
Начало концерта в 18 часов в
Центре культуры.

8 октября джазовый ан-
самбль школы «LemBeat” при-
мет участие в праздничном
концерте, посвящённом Дню
учителя, который состоится в
Йыхвиском концертном доме.
Будет осуществляться из зала
прямая телетрансляция. 9 ок-
тября педагоги школы покажут
концертную программу в Рак-
вере для своих коллег. Концерт

будет посвящён также своему
профессиональному празднику. 

B октябрe в Нарве пройдёт
фестиваль оперного искусства,
в котором примет участие и
Силламяэская музыкальная
школа. Организатор фестиваля
- Национальная опера «Эсто-
ния». Фестиваль включает в
себя в дополнение к балету
Чайковского «Спящая краса-
вица» и опере Верди «Травиа-
та» концерты для малышей,
камерные концерты, оперный
гала-концерт и проект, в кото-
ром будет задействована моло-
дёжь Ида-Вирумаа и который
завершится торжественным
концертным представлением.
В рамках широкомасштабного
фестиваля состоятся почти 30
мероприятий. В гости к нарви-

тянам и не только к ним (посе-
тить мероприятия могут все
желающие эстоноземельцы и
гости страны) приедут более
200 членов коллектива нацио-
нальной оперы «Эстония». У
силламяэсцев появляется пре-
красная возможность посетить
концерты, которые пройдут в
рамках этого фестиваля. Кста-
ти, 9 октября в 18 часов пла-
нируется концерт и в нашем го-
роде: с программой “Это толь-
ко оперетта” в Центре культу-
ры выступят солисты Нацио-
нальной оперы “Эстония” Янне
Шевченко и Рене Соом. Про-
звучат сцены из оперетт и мю-
зиклов Кальмана, Лёвса, Абра-
хама и Уэббера.

Но вернёмся к музыкальной
школе. Есть и другие новости,
её касающиеся: известный сак-
софонист Урмас Рятсеп будет
вести здесь в этом учебном
году уроки классического сак-
софона, а популярная певица
Елена Юзвик – уроки вокала на
джазовом отделении школы.

Пропагандируя музыкальное искусство
Музыкальная школа города, вступив в новый учебный год, сразу же включилась в
активную деятельность по пропаганде музыкального искусства среди местного (и не
только) населения. 

В Ида-Вирумаа впервые пройдет региональный
хакатон «TeamLab@IdaViru» на русском языке
На двухдневном мероприятии «TeamLab@Ida-Viru» с 7 по 9 октября в Нарвском кол-
ледже Тартуского университета встретятся дизайнеры, инженеры, программисты,
общественные активисты, бизнесмены и творческие люди, чтобы под руководством
опытных менторов создать новые решения, платформы для региона. “TeamLab@Ida-
Viru” пройдет под патронажем премьер-министра Эстонской Республики Таави Рый-
васа. 
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„Современные телефоны позволяют
легко зафиксировать место своего на-
хождения. Также стоит как-то отметить
место находки. Например, прикрепить на
дереве возле находки какой-то предмет и
сообщить об этом в Центр тревоги, - го-
ворит руководитель Северной группы
саперов Райдо Таалман. - В противном
случае поиск взрывного устройства может
занять долгое время».

Взрывные устройства бывают разного
размера и разной формы. Сапёры напо-
минают, что если вы нашли взрывное
устройство, то не стоит пытаться самим

определять природу его. Это может быть
граната, мина или снаряд. Важно помнить,
что ни в коем случае не стоит двигать или
транспортировать находку. Сапёры не
устают напоминать, что о своей находке
стоит сообщить сразу, а не придя домой.
Сообщить стоит на номер Центра трево-
ги, а не на информационный номер Спа-
сательного департамента. 

Если вы не сообщите о своей находке,
то возможность найти взрывное устрой-
ство будет и у другого человека. Однако
не каждый может принять правильные ре-
шения, и такая находка может закон-

читься трагически. В Центре тревоги
вам зададут дополнительные вопросы, от-
веты на которые помогут сапёрам, а вам
расскажут, как вести себя дальше.

Все взрывные устройства произведены
в военных целях и созданы для того, что-
бы убивать, калечить или наносить серь-
езные повреждения. Вместе сможем очи-
стить наши леса от этих остатков войны. 

Что делать, если нашли взрывное
устройство или боеприпасы? Вот реко-
мендации:

• Не трогайте находку.
• Не используйте вблизи находки от-

крытый огонь.
• Отойдите от места находки.
• Сообщите о находке в Центр трево-

ги, позвонив по номеру 112.
• При возможности оградите мест-

ность и отметьте место находки.
• Будьте доступны по телефону спе-

циалистам из Центра тревоги.
• Сообщите находящимся неподалёку

об опасности.
• Если найдете в лесу территорию, ко-

торая ограждена лентой, то ни в коем слу-
чае не заходите за неё.

Ивери МАРУКАШВИЛИ, 
советник по коммуникациям
Спасательного департамента

Гулять на природе стоит в любое время года, и даже, несмотря на похолода-
ния, люди идут в лес за грибами и ягодами. Со времен войны в эстонских
лесах ещё обнаруживается очень много залежей взрывных устройств. Спа-
сательный департамент напоминает, что если вы обнаружили взрывное
устройство, стоит незамедлительно сообщить по телефону Центра тревоги
112. При возможности стоит остаться на месте и дождаться сапёров, а если
это невозможно, то зарегистрировать или как-то отметить место своей
находки.

Возьмите на заметку

В группу риска, по словам экспертов,
попадают те жители, для кого домашний
телефон является единственным сред-
ством связи: в случае отключения элек-
троэнергии они просто не смогут опера-
тивно попросить о помощи. Мобильные
телефоны всё активнее вытесняют из
жизни стационарные. Верность провод-
ной связи традиционно демонстрирует
старшее поколение, в особенности про-
живающее в небольших населённых
пунктах, передает “Актуальная камера”. 

В Эстонии насчитывается 15 тысяч на-
стольных телефонов с кабельной сетью.
Весной следующего года эти старомодные
аппараты будут переведены с кабельной
сети на интернет-связь. Телефонные опе-
раторы уверяют: на стоимости услуг это
не скажется. Переход стационарных те-

лефонов на интернет-связь длится уже
давно. На сегодня к кабельной сети под-
ключены только 15 тысяч телефонов. А к
весне следующего года их число и вовсе
сойдет на нет.

“Технологию, которой уже 30 лет, об-
меняют на более новую и современную.
У человека не должно возникнуть до-
полнительных расходов. Телефонный ап-
парат останется прежним. Тем же, у кого
дома нет интернет-сети, представитель
оператора установит специальный ро-
утер”, - рассказывает руководитель отдела
связи и медиа-услуг Департамента тех-
нического надзора Оливер Гайлан.

Но есть и другая сторона медали: ра-
ботоспособность телефона будет зависеть
от качества интернет-связи и наличия
электроэнергии. Стоит в Эстонии разгу-

ляться шторму и оборвать электропро-
вода, как человек без мобильного теле-
фона останется буквально отрезанным от
мира. Как снизить риски? “Хорошей аль-
тернативой является мобильный теле-
фон. Если батарея заряжена, человек мо-
жет всегда держать его при себе, и элек-
тричества для этого не нужно”, - совету-
ет Гайлан.

О пользе мобильного телефона говорят
и в Спасательном департаменте.

“Мобильный телефон пригодится в
экстренной ситуации, ведь его можно
использовать не только дома. Совсем не
лишним будет обратиться за помощью к
соседям. Быть может у них в экстренной
ситуации телефон будет работать”, - ре-
комендует руководитель отдела Спаса-
тельного департамента по подготовке к
экстренным ситуациям Тармо Тереп.

Каждый десятый звонок в Центр тре-
воги поступает с настольного телефона.
У людей престарелого возраста они ас-
социируются с надёжностью и стабиль-
ностью, но с переходом на новую систе-
му настольное средство связи потеряет эти
преимущества.

Что делать при обнаружении
взрывного устройства?

Век стационарных телефонов 
скоро закончится
Стационарные телефоны в Эстонии доживают свой век. С весны следующе-
го года они будут работать только при наличии электричества.

Уважаемые читатели газеты «Силламяэский вестник»!
В 2017 году «Силламяэский вестник» для жителей города будет по‐прежнему бесплатным изданием и будет распространяться
через пункты доставки по тем же адресам, что и в 2016 году. Но если кто‐то из жителей города желает, чтобы газета доставля‐
лась в личный почтовый ящик, можно воспользоваться такой услугой и оформить её в редакции газеты: ул. Валерия Чкалова,1а,
второй этаж, центральный вход, каб.2, с понедельника по пятницу с 9.00 до 17.00. Услуга платная. Стоимость годовой доставки
для жителей города – 12 евро (0,25 евро номер). Такой же услугой могут воспользоваться предприятия и организации. Доставку
можно оформить тоже только в редакции «СВ». Для предприятий, организаций, расположенных в черте города, стоимость до‐
ставки ‐ 16,80 евро (0,35 евро номер); для иногородних физических и юридических лиц – 21,60 евро (0,45 евро номер).
Оформить услугу доставки можно по 23 декабря 2016 года. Телефон для  справок – 397 1093. 

С уважением, редакция газеты «Силламяэский вестник»
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Разное
Футбол

Небольшой футбольный обзор нач-
ну с аплодисментов в адрес команды
народной лиги «Моликорп Силмет»: в
отличие от силламяэского «Калева»,
играющего в «вышке», наши «народ-
ники» прошли в 1/8 финала Кубка
Эстонии.

Можно, конечно, говорить, что «мо-
ликорповцам» противостояла молодёжка
таллиннской «Флоры». Так ведь и «Ка-
леву» достался не самый титулованный
соперник. Но результат разный: «Калев»
- за бортом, а «Моликорп Силмет» - пока
на борту кубкового корабля.

Любопытный момент: проигрывая по
ходу встречи 0:3, «моликорповцы» суме-
ли сначала отыграть два мяча, а затем при
счёте 2:4 довести дело до выяснения от-
ношений в дополнительное время. И тут
наши преуспели: 6:5. Игру с «Флорой U-
19» можно назвать бенефисом Николая
Жукова, сделавшего покер, причём пер-
вых два его гола позволили команде по-
верить в себя и переломить ход ката-

строфически складывающейся для сил-
ламяэсцев игры. По голу также забили
Антон Машинистов (именно он сравнял
счёт в основное время) и Геннадий Жу-
ков.

Ну а «Калев» продолжает не радовать.
В 31-м туре «Премиум лиги» в выездном
матче наши уступили городской команде
Пайде (соседке в турнирной таблице) -
1:2. Если говорить честно, то «Калев»
проиграл по делу. С самого начала пай-
десцы показали жёсткий прессинг, а сил-
ламяэсцы, памятуя о своих слабостях в
обороне, решили играть «вторым номе-
ром», уповая на быстрые контратаки. И
всё же правый фланг защиты «Калева»
дал слабину. Олександр Сухаров дважды
подвёл команду. В первом случае он про-
зевал за свой спиной рывок игрока со-
перника, который открыл счёт ударом го-
ловой с угла вратарской площадки, а во
втором - сфолил в своей штрафной, за что
получил вторую жёлтую карточку и был
удалён с поля, а вратарю «Калева» Ми-

хаилу Стародубцеву предоставил «ве-
сёлое занятие» - отражать пенальти. Ми-
хаил почти справился с задачей, но удар
был настолько точным и мощным, что
даже отчаянный бросок вратаря оказал-
ся безуспешным. Единственный гол «ка-
левцам» удалось забить после розыгры-
ша штрафного. Надо сказать, что выгля-
дело это эффектно: Максим Папонов
мягко откатил мяч под удар Денису Тяп-
кину, и тот пробил неотразимо.

Что ещё я отметил по ходу игры: зная
снайперские задатки Евгения Кабаева, его
умение «на платке» обыгрывать защит-
ников, пайдесцы постарались всеми прав-
дами и неправдами его «угомонить». От-
части им это удалось - ушибы на ногах
Евгений после игры мог не раз пересчи-
тать. И напоследок. Нападающий пай-
деской команды Вячеслав Заховайко мог
опередить Кабаева в споре лучших снай-
перов нынешнего сезона в  «Премиум
лиге», но не пошёл бить одиннадцати-
метровый, оставив право штатному пе-
нальтисту. Это небольшой штрих к тому,
что командный результат важнее лично-
го показателя.

Николай КЛОЧКОВ

Когда «верхи» не могут, 
а «низы» хотят

СИЛЛАМЯЭСКОЕ
ГОРУПРАВЛЕНИЕ, 

действуя как назначенное судом
учреждение опеки, продаёт на

публичных устных торгах
квартирную собственность:

1.Рег. номер 2857908, кадастровый признак
73501:010:0014, адрес: Силламяэ, ул.Кеск,
дом 9, кв.38, однокомнатная, 5-й этаж, 29,8
м2.

Начальная цена торгов –  4 200 евро.
Плата за участие в торгах - 32 евро (не воз-

вращается).
Гарантийная сумма - 10% от начальной

цены жилого помещения.
2.Рег.номер 2133808, кадастровый при-

знак 73501:009:0003, адрес: Силламяэ, ул.
Владимира Маяковского, дом 15, кв.27, од-
нокомнатная, 4-й этаж, 42,7м2.

Начальная цена торгов – 10 700 евро.
Плата за участие в торгах - 32 евро (не воз-

вращается).
Гарантийная сумма - 10% от начальной

цены жилого помещения.
Устные торги состоятся 30 сентября

2016 года в 10.00 в здании Силламяэского
горуправления по адресу: ул.Кеск, 27.

Условия торгов и перечень необходимых
для участия в торгах документов опублико-
ваны на веб-странице города www.sillamae.ee

Для осмотра квартир и за информаци-
ей об условиях продажи обращаться в

Силламяэское горуправление, Кеск, 27,
Силламяэ, каб.106, тел 392 5712, e-post:

olga.ruina@sillamae.ee

«Начало отопительного периода
спасатели могут определить,  не за-
глядывая в календарь. Об этом нам на-
поминают учащающиеся вызовы спа-
сателей на возгорания сажи и задым-
ленные комнаты. Это говорит о том, что
у некоторых людей отопительные си-
стемы не подготовлены надлежащим
образом к отопительному сезону, а
ведь каждый десятый пожар начина-
ется с неисправных отопительных си-
стем, беспечной топки или возгорания
сажи», - отмечает ведущий инспектор
бюро надзора безопасности Спаса-
тельного департамента Юрий Мари-
нец. 

«Согласно закону о противопожар-
ной безопасности, отопительные си-
стемы многоквартирных или рядных
домов нужно чистить хотя бы раз в год,
и это должен делать квалифицирован-
ный трубочист. После чистки систем
владельцу жилища выписывается акт
трубочиста. Владельцы частных домов
могут и сами чистить трубы, однако
квалифицированный трубочист должен
осматривать отопительные системы
хотя бы раз в пять лет. Сейчас у тру-
бочистов еще есть свободное время, но

с наступлением морозов очереди при-
дется ждать до Рождества», - добавил
Маринец.

Контактные данные трубочистов
можно узнать, позвонив на номер спа-
сательной службы 1524. При необхо-
димости трубочист должен предъявить
свидетельство о квалификации, под-
линность которого можете проверить
на странице интернета www.korsten.ee

Трубочист, имеющий свидетельство
о квалификации, всегда выдаёт акт о
выполненной работе и обращает вни-
мание на недостатки и возможные
опасности. При несчастном случае та-
кой акт всегда можно предъявить стра-
ховому предприятию. Акт о чистке
дымоходов необходимо хранить до
следующей проверки отопительной
системы, то есть до получения сле-
дующего акта.

О домашней безопасности можно по-
лучить дополнительную информацию
на сайте www.kodutuleohutuks.ee.

(По информации 
Спасательного департамента)

Трубочиста стоит вызвать ещё до начала отопительного периода Спа-
сательный департамент напоминает, что во избежание пожаров трубы и
печи домов стоит привести в порядок еще до начала отопительного пе-
риода. Отопительные системы должен регулярно проверять квалифи-
цированный трубочист. 

Вызовите трубочиста!
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«В этот раз мы назвали традиционную
сентябрьскую выставку «Осенняя мо-
заика». Как всегда, в её сотворении при-
нимали участие дети и взрослые (папы,
мамы, дедушки, бабушки, а также весь
трудовой коллектив нашего детского
сада). Интересно, что для создания ком-
позиций используется каждый год один
и тот же «подсобный материал», но най-
ти «дубли»  невозможно, настолько та-
лантливы наши «художники». Есть на вы-
ставке персональные работы ребят, а

есть семейно-коллективные», - сказала за-
вуч «Пяйксеке» Татьяна Туканова.

Талант – это не разовая вспышка. Его
шлифует кропотливая работа в процессе
созидания шедевра. Каждый «пазл» в
«Осенней мозаике» обеспечивает общую
симпатичную картину. В этом заслуга
оформителей. Конечно, у каждого зрителя
свой взгляд на произведение, но меня по-
корил оленёнок из желудей в компании с
ёжиком.

«Вернисаж совпал с началом недели
полезной и здоровой пищи по республи-
канской программе. Ребята проходят
«теорию» (значимость правильного пи-
тания, полезность витаминов и т.д.), бла-
годаря интересным  рассказам педагогов
и нашего медработника, и нескучную
практику по изготовлению разнообразных
салатов, фруктовых «шашлыков», которые
потом с удовольствием съедаются сами-
ми изготовителями. Очень радует, что на
эти «съедобные» занятия приходят ро-

дители малышей (в старших группах это
привычное явление). Они видят детей в
процессе труда, наблюдают за тем, как
они взаимодействуют в трудовом про-
цессе, радуются успехам, берут себе на за-
метку, в чём надо дома «подтянуть» ре-
бёнка. Приготовление салата или «шаш-
лыка» - для ребёнка серьёзное творческое
дело, но в ходе его накапливается не
только «производственный» опыт, но и
развивается моторика пальцев, накапли-
вается словарный запас», - сказала Тать-
яна Туканова.

Что впереди у «солнышек»? Забег на
тропе здоровья, который пройдёт одно-
временно в разных местах Эстонии. Он
включен в общую республиканскую про-
грамму по оздоровлению, в которой уча-
ствуют два силламяэских детских сада –
«Пяйксеке» и «Яаниуссике». Ну а ещё у
дошкольников  впереди поход в парк, где
их ждут приключения и… пироги.  

Николай КЛОЧКОВ

Таланты, не зарытые в землю
Передаю личные впечатления:
класс!!! Но чтобы читатели смогли
согласиться с моей  оценкой или
опровергнуть её, на этой неделе ещё
можно познакомиться с экспонатами
выставки в детском саду «Пяйксеке».
Правда, не все они к тому времени до-
живут, так как у овощей и фруктов,
которые использовались для созда-
ния художественных композиций,
короткий срок.


